
 i

Entrevista com o Coordenador da Pós-Graduação em Direito 
da UFPB 
Prof. Dr. Fredys Orlando Sorto  
 
Prim@ Facie - ano 1, n. 1, jul./dez. 2002  

 
 
Graduado em Direito pela Universidade Federal da Paraíba (UFPB) (1985), Mestre 
em Direito Internacional e Doutor em Ciência Política pela Universidade de São 
Paulo - USP, Professor da UFPB desde 1992, responsável pela disciplina Direito 
Internacional Público e Direito Comunitário na Graduação, e na Pós-Graduação, 
Teoria Política, Direito Internacional do Desenvolvimento e Direito da Integração 
Econômica, o prof. Fredys Orlando Sorto apresenta importantes esclarecimentos 
sobre o Mestrado em Ciências Jurídicas da UFPB, no qual exerce a função de 
coordenador. 

Prim@ Facie - Quando começou e quando termina o seu mandato na Coordenação 
do Mestrado? 
Fredys Sorto - O mandato na Coordenação do Programa dura dois anos, devo 
deixar a Coordenação em setembro do próximo ano, isto é, em 2003. 

Prim@ Facie - Do que trata o curso de Mestrado em Direito? 
Fredys Sorto - O programa de Pós-Graduação em Ciências Jurídicas tem por área 
de concentração o Direito Econômico. Mas nós temos a idéia de trabalhar bastante, 
qualificar o Programa, de forma que seja possível, no mais curto prazo, oferecer o 
Doutorado também. Deve-se dizer que o Programa de Mestrado em Ciências 
Jurídicas da UFPB é um dos quatro programas de pós-graduação em Direito do 
nordeste. Pernambuco é o mais antigo e depois vem o Ceará. O nosso Mestrado é 
relativamente novo, é preciso trabalhar bastante para qualificá-lo, para que na 
próxima avaliação da CAPES alcance conceituação ainda melhor. 

Prim@ Facie - Quando o Sr. pretende implantar o curso de Doutorado? 
Fredys Sorto - Isso, na verdade, não depende do Coordenador do Programa; isso 
depende do trabalho de todas as pessoas que fazem parte do Mestrado, ou seja, da 
produção científica dos docentes e dos discentes. A melhor conceituação do 
mestrado será decisiva para a instalação do Doutorado em Direito na Paraíba 
(UFPB). Mas é o conceito da CAPES que vai determinar a possibilidade do 
doutorado.  

Prim@ Facie - Quais são as linhas de pesquisa do Mestrado? 
Fredys Sorto - As linhas de pesquisa do Mestrado são as seguintes: 
- A reforma do Estado: aspectos socioeconômicos; 
- Direitos econômicos fundamentais; 
- Direito da integração: a ALCA e os interesses do Brasil; 
- A dimensão social nos blocos de integração econômica; 
- Dos crimes contra a ordem econômica e social. 

Prim@ Facie - Qual a importância do Mestrado para o profissional do Direito?  
Fredys Sorto - Muito grande, pois torna possível a qualificação das pessoas da 
área jurídica aqui mesmo na Paraíba. Pós-Graduação na área jurídica havia apenas 
em Pernambuco. Hoje o Mestrado da UFPB é também referência no Norte e no 
Nordeste. 
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Prim@ Facie - Que a coordenação está fazendo atualmente para a melhoria do 
curso?  
Fredys Sorto - Eu não diria a Coordenação, mas todos nós que fazemos parte do 
Curso estamos trabalhando em torno de um projeto que tem por objetivo a 
qualificação do Programa de Mestrado. Estamos agindo com firmeza em várias 
frentes. Resultado disso é a reorganização da estrutura curricular do Programa e a 
opção de trabalhar em duas frentes. A primeira delas é a da qualificação dos 
professores e dos alunos. Tem de haver produção intelectual publicada. Há déficit 
muito grande nesse sentido. No passado, havia grande produção intelectual do 
corpo discente, mas essa produção não era publicada, não havia onde publicar. 
Para corrigir isso é que criamos dois periódicos de difusão dessas produções 
intelectuais, a saber: uma revista eletrônica, que provavelmente estará na rede no 
próximo mês, que se denomina " Prim@ Facie". Esta revista vai conter sobretudo 
trabalhos dos discentes do Programa. Trata-se de publicação relativamente barata 
que tem a função, como eu lhe disse, de viabilizar a produção intelectual do corpo 
discente. Além disso, dentro de aproximadamente dois meses teremos a publicação 
do Anuário da Pós-Graduação que se denominará Verba Juris. Esse 
empreendimento tem um Corpo Consultivo externo de peso, formado por 
professores doutores das mais prestigiosas universidades: Danilo Zolo, da 
Universidade Florença; Rui Moura Ramos, da Universidade de Coimbra; José Ribas 
Vieira, da Universidade Federal do Rio de Janeiro; Dalmo de Abreu Dallari, da 
Universidade de São Paulo (USP); José Roberto Franco da Fonseca, da Universidade 
de São Paulo (USP); Maurício Rans, da Universidade Federal de Pernambuco; Paulo 
Lobo, da Universidade Federal de Alagoas. A Segunda frente está relacionada com a 
redução drástica do tempo médio de titulação. 

Prim@ Facie - Qual a diferença principal entre a Revista eletrônica e o Anuário?  
Fredys Sorto - Os trabalhos publicados no Anuário Verba Juris serão de maior 
envergadura intelectual. Publicar-se-ão nele os trabalhos dos docentes do Programa 
de Mestrado, já a Revista eletrônica Prim@ Facie tem como objetivo viabilizar a 
produção dos dicentes. 

Prim@ Facie - Quais o projetos que ainda não foram implementados para o 
desenvolvimento do Mestrado? 
Fredys Sorto - Na verdade, todos os projetos programados estão em andamento. 
Precisamos viabilizar a divulgação da produção científica e diminuir,urgentemente, 
o tempo médio de titulação. 

Prim@ Facie - Que pretende fazer quando encerrar o mandato na Coordenação do 
Mestrado?  
Fredys Sorto - Ainda não sei.  

Para maiores informações sobre o Mestrado, acesse o site www.ccj.ufpb/mestrado 
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